

DEBATE

1. ACTITUD GENERAL

Relajado. Personaje de gran altura. Interés en ir a lo medular de las preguntas, sin "correrse" en ningún momento. Interés en profundizar los temas.

Contento de que puedan debatirse los grandes temas del país. Pasión, afectividad al hablar de la pobreza, los jóvenes y las mujeres.

Amable con los periodistas y las personas que preguntan (suponer siempre una buena intención en la pregunta. Cuando resulta evidente que hay mala intención, hacerlo evidente al público --por ejemplo, pidiendo mayores explicaciones al que pregunta: "No entiendo bien qué quiere decir Ud. con.....; ¿podría explicármelo mejor?" Si las nuevas explicaciones son nuevamente agresivas, preguntar al moderador: "¿Debo responder a esta pregunta?" Después de eso, chipe libre.

2. EVITAR:

- La ironía (que suena prepotente).
- Enojarse (lo que no debe confundirse con ser enérgico y asertivo)
- Hablar en primera persona del plural ("cuando fuimos Ministro"; esta forma de expresión suena a medio camino entre la timidez y la grandilocuencia y no es bien recibida).

3. PREGUNTAS Y RESPUESTAS CLAVES

Más que las cuestiones programáticas, las cuestiones claves que estarán en juego en el debate son las siguientes: a) ¿Tiene Lagos alguna posibilidad, o todo esto no es más que un "tongo"? b) ¿Es Frei tan inferior a Lagos? y, c) ¿Es Lagos una gran ambición de poder, o un hombre que se está jugando por principios?

Por eso, las preguntas principales del debate serán las que permitan responder (con actitudes y palabras) a estas cuestiones que centrarán la atención del público.

Las preguntas-tipo para estas cuestiones serán, por ejemplo:

1. Señor Lagos: los analistas coinciden en señalar que no hay grandes diferencias entre lo que Ud. propone como programa de gobierno y lo que propone el senador Frei (o incluso lo que proponen otras fuerzas políticas). Entonces, la decisión depende mucho de las características de las personas. ¿Podría Ud. decirme qué méritos suyos lo harían preferible a Ud. como Presidente, en

lugar de otros candidatos?

Clave de respuesta: Mire, en primer lugar no creo que todos los candidatos tengan el mismo programa. Yo he presentado el mío, y precisamente me gustaría debatir sobre las grandes líneas que se proponen para el país, en mi programa y en el de los demás candidatos. Eso es lo que le interesa a la gente, porque eso es lo que va a incidir sobre el futuro de todas las personas, y no si será Fulano o Zutano el que se sienta en un sillón. Creo que la impresión de que no hay diferencias se debe simplemente a que en el país hemos tenido en el último tiempo pocas oportunidades de exponer y confrontar nuestros puntos de vista sobre los temas más importantes para el futuro.

Pero voy a su pregunta: yo creo que, aunque no es lo único o lo más importante, la persona del Presidente importa también mucho en un sistema presidencial como el nuestro. Sobre este punto quisiera recordarle un ejemplo: hace muy poco tiempo atrás, el país perdió cinco años de desarrollo económico por una razón muy simple: porque había un Ministro de Hacienda, el Señor De Castro, que se empeñó en la idea de que en medio de una crisis internacional había que mantener el dólar fijo; y teníamos a la cabeza del Estado a un señor que podrá saber de otras cosas, pero que no sabía mayor cosa de economía. Y le creía todo lo que decía el Ministro. Por la tozudez de un Ministro, y la ignorancia del jefe del Estado de ese momento en materias económicas, el país pasó de un "boom" económico artificial a una tremenda crisis económica en 1983. En razón de mi profesión, yo he estudiado toda mi vida las materias económicas, políticas y sociales. Tengo una larga experiencia en los asuntos públicos. Puedo garantizarle que no ocurrirían aberraciones como esas.

2. Señor Lagos: ¿Qué le diría Ud. a sus partidarios, que lo acompañaron en una elección a senador por Santiago y perdió, que le creyeron cuando Ud. dijo que llegaría hasta el final ahora y terminó negociando estas primarias con el senador Frei, y que ahora lo están acompañando en una elección que tiene perdida de antemano?

Clave de respuesta: No estamos aquí por ambición de poder. Estamos, todos los que compartimos esta postulación, por una idea de Chile: un Chile igualitario, un Chile moderno para todos, un Chile libre y democrático. En la lucha por ese gran ideal a veces se pierde y a veces se gana. Pero hay que seguirlo, contra viento y marea, porque ése es el sentido más grande de nuestra existencia. Y Usted se olvida de mencionar que llamamos a seguir un camino para poner fin a una dictadura y ganamos; que llamamos a construir un nuevo espacio en la política chilena y lo construimos; que en estas mismas primarias llamamos a abrir las decisiones a la gente, para que no siguiéramos teniendo partidos políticos resolviendo candidaturas entre cuatro paredes, y lo logramos. Ya nadie podrá decir que los políticos no representan a nadie más que a sí mismos, cuando más de 600.000 personas estarán resolviendo el candidato presidencial de la Concertación: aquí se resolverá entre todos el

Presidente que queremos, y tendremos el gobierno que merecemos. Ya hemos ganado algo muy grande para el futuro de Chile, cualquiera sea el resultado. Y en relación a eso, que Usted da por tan seguro: el resultado de las primarias, déjeme responderle con un verso de Fito Páez: "QUIEN DIJO QUE TODO ESTA PERDIDO? -YO, VENGO A OFRECER MI CORAZON".